



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons  
Atribución 4.0 Internacional (BY-NC-ND)

## IN MEMORIAM

### FERNANDO GONZÁLEZ REY (1949-2019)

*Walter L. Arias Gallegos*

Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú



El 26 de marzo del 2019 falleció Fernando González Rey, uno de los psicólogos latinoamericanos con mayor productividad y reconocimiento académico. Tuve la oportunidad de conocerlo e principios del siglo XXI y fue un importante colaborador de los proyectos académicos gestados en Arequipa como la Revista de Psicología de Arequipa que publicó el Colegio de Psicólogos CDR III Arequipa desde el 2011 hasta el 2017, de la cual fue miembro del Comité Internacional de Revisores. También aceptó participar como ponente del XVI Congreso Nacional de Psicología

que tuvo lugar en Arequipa en octubre del 2013, aunque lamentablemente su visita no se pudo concretar por motivos de salud.

Fernando Luis González Rey nació en La Habana (Cuba) el 27 de junio de 1949 y con tan solo 11 años de edad participó de la Campaña de Alfabetización para Adultos en 1961. Estudió la carrera de Psicología en la Universidad de La Habana destacándose como líder estudiantil y se graduó en 1973. Estudió un Doctorado en Psicología por el Instituto de Psicología General y Pedagógica de Moscú, del cual se graduó en 1979, bajo la dirección de V. E. Chudnovski, colaborador de L. I. Bozhovich, discípula de Lev Vigotsky. Cursó otro Doctorado en Ciencias por el Instituto de Psicología de la Academia de Ciencias de la Unión Soviética.

A su retorno a Cuba fue Decano de la Facultad de Psicología de la Universidad de la Habana entre 1985 y 1990, presidente

de la Sociedad de Psicólogos de Cuba entre 1986 y 1995, y vicerrector de su alma mater entre 1990 y 1995. También fue miembro activo de la Sociedad Interamericana de Psicología, de la cual fue vice-presidente de la sección México, Centroamérica y el Caribe y organizó en 1987 el Congreso Interamericano de Psicología que se llevó a cabo en La Habana. Por ello y su compromiso con el desarrollo de la psicología académica y profesional en América Latina, recibió el Premio Interamericano de Psicología en 1991.

Desde 1995 radicó en Brasil, donde fue profesor titular e investigador en la Universidad de Brasilia y dirigió grupos de investigación en salud, educación y desarrollo humano. Asimismo, ha sido invitado como conferencista en *The London School of Economy* (Londres, Reino Unido), la *École des Hautes Études en Sciences Sociales* (París, Francia), *Monash University* (Melbourne, Australia), *City University of New York* (Nueva York, EUA), la *Universidad Autónoma de Madrid* (Madrid, España), la *Universidad Autónoma de México* (Ciudad de México, México), la *Universidad de Valencia* (Valencia, España), la *Universidad de Buenos Aires* (Buenos Aires, Argentina), la *Universidad de Puerto Rico* (Puerto Rico), la *Universidad Complutense* (Madrid, España), la *Universidad de São Paulo* (Ribeirão Preto, Brasil), la *Universidad de Brasilia* (Brasilia, Brasil), etc.

Su obra se centra en el estudio de la personalidad y la subjetividad a la luz de la psicología histórico cultural, y preferentemente, desde una metodología cualitativa,

abordaje privilegiado por González Rey para el estudio de la personalidad, en lugar de los tradicionales instrumentos psicométricos de autoreporte. Sus primeros trabajos de investigación tratan sobre motivación, desarrollo moral, orientación vocacional y personalidad en adolescentes y jóvenes. Su trabajo fue poco a poco introduciendo importantes reflexiones epistemológicas sobre la psicología que favorecieron su abordaje cualitativo y personológico. Entre sus principales libros se tienen *Psicología de la personalidad*, *La personalidad: su educación y desarrollo*, *Psicología: principios y categorías*, *Problemas epistemológicos de la psicología*, *Sujeto y subjetividad: una aproximación histórico-cultural* y *Epistemología cualitativa y subjetividad*. Más recientemente publicó *El pensamiento de Vygotsky*, *Subjetividad y salud*, *Psicología, educación y aprendizaje escolar*, y *Subjectivity within cultural-historical approach*; así como diversos capítulos de libro y artículos científicos sobre psicología de la salud, psicología educativa, psicología social e historia de la psicología.

Su visión sobre la psicología fue siempre crítica, lo que le llevó a denunciar el dogmatismo y las contradicciones de la psicología cubana postrevolucionaria. Desarrolló una teoría histórico cultural de la subjetividad que se ha difundido en diferentes latitudes, tendiendo eco en las jóvenes generaciones de psicólogos latinoamericanos, sobre todo en Argentina, Brasil, y Perú. Sus enseñanzas se han propagado tanto en pregrado como en postgrado, y sus ideas han

tenido múltiples aplicaciones en consonancia con la psicología de la liberación y la psicología comunitaria, que se gestó con Ignacio Martín Baró y José Miguel Salazar a mediados de los '80. Sus propuestas, por tanto, constituyen una importante y original contribución a la psicología latinoamericana, que responde las problemáticas propias de nuestros países, dentro de un marco histórico cultural diferenciado de otras regiones del mundo. Sus teorizaciones estuvieron siempre inspiradas en Vygotsky y fue fiel a sus postulados, pero adaptando sus ideas al contexto

latinoamericano, su historia y sus condicionantes socioeconómicos, políticos y culturales.

Lamentablemente, Fernando González Rey falleció en São Paulo (Brasil) a la edad de 69 años, dejando una estela de trabajos, ideas y seguidores. Le sobreviven, tres hijos y su esposa, Albertina Mitjans, quien ha realizado diversas investigaciones sobre creatividad y personalidad, y ha sido su coautora en varios trabajos académicos. Por sus enseñanzas y colegas y amigos le tendremos siempre presente. Adiós Dr. Fernando.